

# LA LIBERIA

## DIARIO DE LA TARDE

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

### ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.  
No se devuelven originales.

## Así estamos

Si profundizamos hasta lo más hondo de la cuestión, siguiendo atentamente las evoluciones que en las ideas y procedimientos se han verificado de manera sutilísima en el partido liberal conservador desde que Angiolillo puso fin á la vida de Cánovas del Castillo en Santa Agueda, se observa un visible retroceso, una acentuada inclinación hacia las extremas derechas de la política española. Parece que una influencia extraña, un enemigo oculto ha tenido el acierto de ganar un buen sitio en la gobernación del Estado valido de la inseguridad con que sustentan sus principios algunos prohombres. Es creencia general, y nosotros no lo negamos en absoluto, que Maura es el prototipo de la arrogancia y de la fortaleza. ¿No podría ser una especie de polichinela, fuerte en el escenario, enérgico luchador en la pantomina y luego, entre bastidores, quedar reducido á muñeco inanimado de cartón piedra, lleno de hilos y resortes sin los cuales ni se mueve, ni habla, ni lucha?

Prometió un día, en no muy lajana fecha, cuando se sentaba en los escaños al frente de un partido en la oposición, que haría la revolución desde arriba «rápidamente, radicalmente, bru-

talmente». Cumple su palabra. De modo inconcebible ha iniciado temerariamente un movimiento de contramarcha. Cánovas, el inolvidable estadista español abominaria de ciertas teorías que hoy sostiene su antiguo partido bajo la dirección de un exagastino. Hay que ver que las filas conservadoras se nutren cada día con más elementos y hay que observar de dónde proceden esos elementos. Tenemos la vehemente sospecha de que en todas partes sucede lo que ha sucedido y puede suceder aún en Orihuela. Los rancios conservadores son preteridos y sus consejos desechados. No podemos explicarnos porque los conservadores nuevos se inclinan más hacia la derecha del partido y los antiguos canovistas sostienen una bandera más expansiva. Es también harto expresivo que de la palabra religión se haya hecho un banderín político de enganche entre determinados elementos y que del clericalismo ó anticlericalismo, en pró y en contra, se procure á veces de manera mal disimulada echar fuego á las pasiones hasta el punto de confundir las cosas, adulterando su esencia verdadera y extraviando á la opinión. Aquí mismo á poco que nos remontemos en la historia de la política oriolana, encontraremos un partido conservador muy diferente al que existe hoy. Aún está, no obstante,

en la mitad de su carrera. Apartado Germán, el conservador canovista, de las improvisadas filas nutridas con elementos de todos los partidos, pero de los carlistas é integristas en mayoría, se vislumbra, iniciado el pleito de la jefatura, un jefe cuya actual significación política hace luz mucha luz en el porvenir del partido conservador local. Y no hay otra solución ni se encuentra otro camino.

Si esto que sucede aquí, como hemos dicho antes, sucede en todas partes con el partido liberal conservador, no quedará otro remedio que es variarle el nombre y llamarle por el verdadero. Cánovas y Sagasta han sido las dos más fuertes columnas sobre las que se ha asentado la monarquía constitucional. Ambos partidos sostenían diferentes ideas que partían de un principio único. Maura se aleja rápidamente de las ideas liberales, mientras que éstas, por las necesidades de los tiempos, reclaman expansión y ciertos procedimientos más radicales sin llegar á lo exagerado.

De forma, que los partidos turbulentos de Cánovas y de Sagasta están abriendo un abismo entre la distancia corta que antes los separaba.

De este estado de cosas nace la inestabilidad de los gobiernos y esto, y los ejercicios de oratoria á que tan aficionados se muestran nuestros legisladores, son obstáculos que impiden la labor

para mejorar la situación del país tantas veces prometida por los partidos.

Así estamos.

## ALREDEDOR DEL MUNDO

Pocas mujeres saben que llevan en la cabeza de 40 á 50 millas de cabello. Las rubias llegan hasta 75 millas.

El hierro se puede trabajar hoy en hojas tan delgadas, que se necesitan 15.000 de ellas superpuestas para formar una plancha de una pulgada de espesor.

Inglaterra consume anualmente en tabaco y pipas 70 millones de libras.

Más ó menos, 3.500.000 personas están en el mar diariamente, entre pasajeros y marineros.

Cerca de 2.000 buques de todas clases naufragan anualmente, pereciendo 12.000 seres humanos y ocasionando pérdidas por valor de 100 millones de libras.

Los huevos se venden en Dinamarca, no por docenas, sino por medidas de á veinte.

Los antiguos romanos establecieron la moda de servir ostras al principio de las comidas. Plinio aconsejaba condimentarlas con cebolla y aceite.

En Londres se manufacturan actualmente zapatos de caucho para que los usen los perros falderillos y se les sujeten á las piernas por medio de cordones de seda.

El almidón de patatas se usa en Francia para endulzar el jugo de las uvas amargas.

Hay cuatro Estados en Norte-América, Idaho, Wyoming, Colorado y Utah, en los cuales las mujeres gozan de derechos políticos absolutos; tienen voto en toda elección desde la de superintendente de escuelas, hasta presidente de la República; son elegibles para cualquier puesto, hasta el de la gobernación.

En el puerto de Londres, entran diariamente 1.000 embarcaciones y 9.000 marineros.

Anualmente más de 75.000 personas viven bajo la custodia de la policía, y 25.000, más ó menos, sufren arrestos por causa de embriaguez.

La mayor profundidad del oceano se ha encontrado en el centro del pacifico y alcanza á 31.614 pies.

## DE PUENTE Á PUENTE

De lo lindo han tenido ocasión de divertirse los aficionados á toda clase de «sport», si bien es verdad, que el viento caliente de ayer y calor sofocante del sábado y domingo, no eran los más á propósito para incitar á ninguna clase de diversion.

Sin embargo, ¡no han sido más que cuatro mil! los aficionados al arte de Montes que en los trenes de las nueve y doce de la mañana del veintinueve llegaron á nuestra capital.

El triunfo de nuestros queridos compañeros de Alicante, ha sido grande, franco; la plaza de toros estaba casi llena, é infinidad de mujeres hermosas, prendiendo, unas la clásica mantilla española y otras envueltas en el no menos airoso mantón de manila, ocupaban gran número de localidades.

Presidieron la corrida seis señoritas, capaces cada una de por sí, de haber ignotizado con sus ojos de fuego al más escéptico y fresco, si es que hubiera, habido alguno capaz de sentirse tal á la temperatura que estuvimos disfrutando.

Después de los toros se congregó en la explanada una multitud ansiosa de respirar la brisa marina y admirar el cuadro sorprendente que presentaba el dormido mediterráneo, en cuyas aguas se mecían desde la diminuta barquilla hasta el majestuoso barco de guerra con sus

bronceadas y mortíferas bocas.

Más tarde, los trenes, repletos de cansados y soñolientos excursionistas recorrían la línea dejando en sus estaciones á los que por la mañana habían salido alegres y decidores.

Es muy difícil no encontrar en un cuadro, por alegre y despejado que presente su cielo, una nota más á menos aguda de tristeza y esta precisamente también la hemos tenido en el que estamos á grandes pinceladas describiendo.

Á la entrada en Santapola de un tren especial de toros tuvo la desgracia de ser arrollado por aquel un hombre joven: á las pocas horas dejaba de existir en el hospital provincial.

\*\*\*

Las fiestas celebradas en honor de nuestro Padre Jesus han estado animadas aunque no tanto como debió de ser, á consecuencia de los desapacible y mala temperatura que reinó ayer.

No por ello dejaron de ser muchísimos los que acudieron á la explanada de San Francisco para presenciar los festejos, entre los que destacaron la procesión, que resultó muy lucida y un bonito árbol de fuegos artificiales.

La banda de música del pueblo de Alquerias ha amenizado las muchas fiestas que con gran lucimiento se efectuaron.

\*\*\*

Añoche y antes de añoche estuvieron muy animados los amenos jardines de la Glorieta con motivo de celebrarse la segunda y tercera verbena de la temporada.

La banda de música municipal ejecutó varias composiciones de su repertorio.

Mujeres lindísimas, invadieron tan floridos lugares.

Panchito.

## La enfermedad del sueño.

La misión científica francesa encargada de estudiar la enfermedad del sueño acaba de emitir informes muy interesantes. El doctor Martín dice que la propa-

gación se debe á un mosquito del género *Stegomyia* y á la mosca, *Stosreicia palpis*. La observación del doctor Martín tiene gran importancia, pues la influencia activa del mosquito *Stegomyia* era desconocida. No hay que alarmarse, pues esta especie de mosquito no tiene su campo de acción por acá; habita en el sur de los Estados Unidos y en la costa oriental de América.

Si por acá nos visitaran esos secuaces de Morfeo á lo propensos que somos al sueño ¿qué sería de nosotros?; y sino que lo diga un edil que hace poco se condolía que no podría dormir la siesta por la hora en que se celebraban las sesiones, pues todo se arreglaría con un par de insectos y yo desde luego le garantizaba una siesta quizás más larga que él la deseara. Pues no digo nada de nuestros perezosos sempiternos que duermen doce ó trece horas diarias, ¿qué sería de ellos con media docena de mosquitos? ¡Échele usted horas en el catre!

Si estos insectos se dejaran coger con facilidad y los pudiéramos guardar alimentándolos convenientemente, serian la gran cosa; por ejemplo, que teníamos ingleses y no queríamos ó no podíamos pagarles, les soltábamos media gruesa de mosquitos y á dormir.

Sería de ver el empleo que nuestros cacos darian á esos insectos. Que habia que apoderarse de algo que le hacia peso á su dueño, en vez de amordazar y demás procedimientos que hoy se emplean, con una buena provisión de mosquitos, habria suficiente.

No conozco si el sueño que produce la picadura, es muy profundo, si lo fuera podría sustituir al cloroformo, en las operaciones quirúrgicas aplicándole mosquitos al paciente y á operar. Toda epidemia es el azote de una población, pero una epidemia de sueño, sería el descanso, sería de ver entregados al reposo centenares de pacientes que pasarían de un sueño á otro sin darse cuenta, y su curación creo habria de ser fácil, pues yo entiendo, que con unos cuantos espantos en la mano, habria suficiente para combatirlos, y entonces en las farmacias en vez de vender alcalvides, se venderían mosquiteras y útiles para matar insectos.

Tomás de Aguas.

EN LAS ESPEÑETAS.

## SUCESO SANGRIENTO

El sábado cuando mayor era la alegría entre los vecinos de la Puerta de Murcia, que celebraban las fiestas en honor á nuestro Padre Jesus, ocurrió un suceso sangriento en un ventorrillo situado en el camino denominado «Las Espeñetas», del que resultaron muerto Manuel Villalgordo, y herido Polonio Grao.

### Cómo ocurrió el suceso

Los hechos, en realidad no se sabe cómo se desarrollaron. La versión más generalizada es la siguiente:

Un hijo de Manuel Villalgordo se encontraba en la taberna antes aludida cuyo dueño se llama Joaquín Riera, jugando con otros amigos mientras consumían copa tras copa.

El padre se enteró de lo que pasaba y quiso ir á retirar á su hijo de aquel lugar.

Villalgordo, apenas entró, la emprendió á bofetadas con el hijo é intervino para apaciguarlo uno de los presentes, Polonio Grao. Nunca lo hubiera hecho.

El padre, fuera de sí, se volvió contra Grao propinándole algunos garrotazos en la cabeza y derribándole en tierra. El herido sacó un cuchillo para defenderse. En esto sonó un tiro, que no se sabe quien lo disparó. Villalgordo mientras tanto caía en tierra con una terrible puñalada en el vientre que le asestó Grao.

Acudieron dos parejas de guardias municipales que no pudieron ya hacer otra cosa que auxiliar á los heridos.

Estos pasaron al hospital donde se constituyó prontamente el juzgado tomándoles declaración.

El domingo por la mañana falleció Villalgordo. Es un anciano de 60 años, de oficio labrador.

Han sido detenidos siete individuos.

## GACETILLAS POLÍTICAS

Un caso raro de exhibición. No sólo son excéntricos los yanquis.

El amigo Ascencio, cree el hombre, que aún no se han enterado todos sus paisanos de que ha co-

ido él; ¡un chico tan joven!, la sarten por el mango. Aún no han habido bastantes procesiones... ¡carape!

El viernes por la noche pasaba por el puente de Poniente á las diez y media de la noche, cuando cántate que á sus oídos llegaron las melodias de una música. Eran unos jóvenes y pacíficos vecinos, que en la puerta de una casa de la calle del Río, rendian un molesto tributo á Terpsicore.

Inmediatamente el Sr. Garcia mandó suspender el baile. No tiene nada de extraño.

Pero los vecinos se fueron dentro de la casa y allí siguió la música.

Nunca hubieran hecho tal cosa. Llegaron nada menos que tres guardias municipales con la orden de presentarse los tercios bailarines al día siguiente ante dicho señor Garcia.

Se presentaron y.... ¡no pasó nada!

Cuando quieran bailar y tozar la bandurria, con decirselo á él basta.

No faltaba más.... ¡bailar por parejas sin pedirle permiso al alcalde, que es como si dijéramos, el amo de Orihuela!

\*\*\*

Se dice, que el Sr. Escudero no se encuentra muy satisfecho en la alcaldía y que por eso ha ido á ver al marqués.

Sentiríamos que se marchara y nos haría poca gracia que nos dejara entregados á los antiguos integristas diciéndonos desde Torre Vieja que es lo mismo que ponerse en la barrera.

—¡Ahí queda eso! El que tenga agallas, que pueden entenderse por el que tenga riñones, que despene á ese marrajo.

¡Buena, buena la ha hecho á última hora Pepe Escudero!

El demonio tiene la culpa de todo esto.

\*\*\*

¡Cuando nosotros decimos!...

En las sesiones de Ayuntamiento se presentan muchas mociones, se discute mucho, se pregunta más... todo eso es muy bueno.

Sobre el riego de las calles se ha hablado en dos sesiones, pero ayer el viento levantaba un polvo insufrible, que ahogaba. ¿Es que no se riega, activísimos señores nuestros?

Porque las discusiones de los nuevos papás nos van resultando, como el que tiene tos y se compra unos mitones.

\*\*\*

¡Cataplún! Nuevo sistema para despertar al alcalde á media noche si se ofrece, aunque para ello no haga falta la postura yanki ni la zaragatería madrileña. Con zumbarle la pandereta basta.

El sábado por la noche, al parecer, hubo necesidad de llamar á Ascensio. De cumplir con este cometido se encargó, por tratarse de interrumpir el sueño á tan importante persona, el sargento de los municipales. Y llegó este frente á la casa del alcalde interino, miró hacia arriba, cogió una piedra y... ¡purrrum plúm!! ¡Cristalispindín! Los cristales de las puertas del balcón se vinieron abajo con armonia wagneriana.

Ascensio se despertó y si no se despertó debió despertarse.

## GACETILLAS

Un torero ha perdido en el juego 50.000 pesetas.

Según las señas que dan los periódicos parece ser que éste es el torero mejicano Vicente Segura.

Las obras para la construcción del circo taurino están muy adelantadas. Muy poco se necesita ya para conseguir que terminen antes del 15 de Agosto.

Mañana daremos sobre esto noticias muy gratas.

La prensa censura duramente la ausencia de los diputados y en su consecuencia la desanimación que se observa en las Cámaras

Han regresado de Barcelona, donde cursan sus estudios, los jóvenes D. Rafino Gea Sacasa y D. Angel y D. Manuel Gomez.

Por el triunfo que en sus respectivas asignaturas han alcanzado felicitamos á tan aventajados jóvenes.

Se encuentra en el vecino pueblo de Santomera nuestro querido amigo D. Santiago Murcia acompañado de su distinguida señora doña Fuensanta Sierra.

Por el maestro D. Francisco San-

chez han sido presentados para su estudio al Ayuntamiento, dos proyectos para la calle de Sagasta.

Son los dos muy bonitos, pero el presentado en segundo lugar, creemos que es el que debía elegirse. En ello estan conformes la mayoría de los que los han visto.

El sábado á las cinco y media de la mañana, se verificó en la parroquial iglesia del Salvador la boda de nuestro querido amigo de la niñez Pepe Vidal con la agraciada joven Fuensanta Alonso.

Fueron padrinos el hermano del novio, nuestro no menos querido amigo D. Antonio y su apreciable señora.

Les deseamos á los nuevos esposos una luna de miel muy larga y todo género de venturas en su nuevo estado.

Suma y sigue.  
Se anuncia la próxima publicación de un nuevo periódico semanal independiente en esta localidad.

¡Adelante!

Hemos tenido el gusto de saludar de regreso de su viage, á nuestro entrañable amigo D. Alfredo Ibañes.

Bien venido.

Nos adherimos á la iniciativa de nuestro estimado colega «El Diario» y recogida por «La Huerta» de hacer en Orihuela una asociación de periodistas.

LA IBERIA ofrece su concurso á los colegas el mas modesto, pero el mas entusiasta.

Y sobran palabras.

Se encuentra enfermo, aunque por fortuna no de cuidado, nuestro querido compañero D. José María Sarrabia Vergel.

Nos interesamos mucho por el restablecimiento de tan buen amigo.

Interesados por varios amigos y suscriptores mañana daremos comienzo á un extenso trabajo de don Ramón Moreno, sobre el supuesto hecho de a mas atribuido á la Armengola. Aunque eruditos escritores oriolanos contemporáneos, han desmentido con datos incontrovertibles ese suceso, probando, por el contrario, que la reconquista de Orihuela la hizo D. Jaime I. de Aragón, cosa que sostenemos nosotros tambien, publicaremos el artículo del Sr. Moreno por complacer á los amigos y por sacar del obscuro rincón de las cosas inéditas un escrito que por lo bien

perjeñado, ha de ser leído con gusto.

Á salvo siempre nuestra opinión de que la Armengola no ha existido.

En la rifa del magnífico borrego que tuvo lugar ayer en S. Francisco salió premiado el número 3.123.

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de D. José Martínez Costa, se acaba de recibir un magnífico surtido en trajes de hilo y bellos desde cinco pesetas á 25 corte del traje.

### SE COMPRAN

Oliveras y toda clase de maderas sin labrar.

Darán razón en la calle del Rodeo, casa de Ramón Gil, entendido por el «Pajarito.»

Pago al contado.

### DINERO AL 6 por 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

**Abraham Pardines**

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO

Santiago, 16, Orihuela

## Agencia de Negocios

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y á prestamos personales.

Se colocan capitales por el corredor CARLOL CATALÁ NAVARRO.

SAN CAYETANO 1 ORIHUELA

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela

# Sección de anuncios

# Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

## CAPITAL: PESETAS 10.000.000

- Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.
- Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.
- Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España. Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.
- Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.
- Giros telegráficos. Cartas de crédito.
- Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.
- Prestamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.
- Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.
- Apertura de cuentas corrientes.

**CAJA DE AHORROS**—Las imposiciones en la misma devengau el 3 por 100 de interés anual, acumulables en 30 de Junio y 30 de Diciembre de cada año. Los fondos se reintegran A LA VISTA.

# Disponible

**Altabarrá Patrínes**

**Agencia de Negocios**

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y a prestamos personales.

**SAN CAYETANO I ORIHUELA**

Nos adherimos a la iniciativa de nuestro estimado colega D. Damián y recogida por la Junta de la Asociación de Orihuela una asociación de periodistas.

La Junta ofrece en comarso a los colegas el más modesto, pero el más entusiasta.

Y sepan palabras.

Se encuentran en venta algunas copias de la obra de D. José María Sureda y Vela, titulada "Los poetas de Orihuela", que se vende en la librería de D. José María Sureda y Vela.

Nos interesamos mucho por el establecimiento de la imprenta en Orihuela.

Interesados por varios amigos y suscritores, damos con gusto a un extenso trabajo de don Ramón Moreno, sobre el apogeo hecho de una obra atribuida a la Aragonés. Aunque eruditos escritores, algunos contemporáneos han desmentido con datos incontrovertibles que se trata de un trabajo de un extranjero, preparado por el centro de la Academia de Orihuela, la hizo D. Jaime L. de Aragón, cosa que sostenemos nosotros también, publicamos el artículo del Sr. Moreno por complacer a los amigos y por sacar del olvido a los amigos y por incluir un escrito que por lo bien

Las obras para la construcción del cinco están muy adelantadas. Muy poco se necesita ya para conseguir que terminen antes del 15 de Agosto.

Más tarde diremos sobre esta obra, que es muy buena.

La prensa continúa duramente la asonada de los diputados y en su consecuencia la determinación que se observa en las Cámaras.

Han regresado de Barcelona don Damián y don Ángel y D. Ángel y D. Manuel Gómez.

Por el rumbo que en sus respectivos trabajos se han adelantado, felicitamos a tan aventajados jóvenes.

Se encuentran en el cercano pueblo de Santamaría un querido amigo de D. Santiago Murcia, compañero de su distinguida esposa don Damián y don Ángel.

Por el maestro D. Francisco San-

Se dice que el Sr. Legido no se encuentra muy satisfecho en la alcaidía y que por eso ha ido a ver al marqués.

Sentimos que se marchara y nos hubiera poca gracia que nos dejara entregados a los antiguos intereses divididos de la provincia que es lo más no que ponga en la barbeta.

—A la noche cae el mal que los señores que pueden entender se por el que congoñados que desparece a ese marqués.

¡Buena, buena la ha hecho a última hora P. de Bascos!

El demonio tiene la culpa de todo esto.

Cuando nosotros dormimos... en las sesiones de la Junta.

Siempre el riego de las cillas se ha hablado en dos sesiones, pero ayer el viento levantaba un polvo inabundante, que ahogaba a los señores que no se traga activamente señores nuestros.